

Iberoamérica unida por el URM. La esencia del XX Congreso de la OFIL

ESCUTIA-GUTIÉRREZ R¹, ZAMORANO-CARRILLO A²

1. Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías, Departamento de Farmacobiología. Universidad de Guadalajara
2. Presidente de la Organización de Farmacéuticos Ibero-latinoamericanos

Fecha de recepción: 8/02/2024 - Fecha de aceptación: 9/02/2024

DOI: <http://dx.doi.org/10.4321/S1699-714X2024000200002>

Desde su origen, la Organización de Farmacéuticos Ibero-Latinoamericanos (OFIL) celebra cada dos años su Congreso Internacional el cual ha ido recorriendo los países miembros en ambos lados del Atlántico, iniciando en 1984 en Alicante (España) sede del primer Congreso, hasta la edición más reciente, la número 19 celebrada en Montevideo (Uruguay) en 2022.

El objetivo siempre ha sido generar un espacio dirigido a compartir los avances en la ciencia y práctica de la farmacia, y por supuesto favorecer el ahora llamado "networking", que se refiere a la convivencia entre personas en busca de estrechar relaciones e intercambiar conocimientos. Hoy nos encontramos en un mundo desafiante, lleno de retos y oportunidades para demostrar el valor del farmacéutico, con un rol adecuado a las exigencias de un ambiente en red, colaborando entre sí como equipo de salud, combatiendo la infodemia, implementando nuevas tecnologías sanitarias y participando con organizaciones afines que multiplican su impacto profesional. Y en este camino, en las actividades del farmacéutico, ha estado, está y seguirá estando la OFIL, siempre con el espíritu de servicio y de confraternización que le caracteriza para de esta manera lograr tales retos, porque "OFIL es una buena idea y, una buena idea nunca muere..." tal como lo dijo en 1981, su fundador, el colega colombiano Juan R. Robayo.

Ahora bien, si nos preguntamos, ¿Cuál es la esencia del XX Congreso Internacional de la OFIL? La clave de la respuesta se encuentra en los siguientes 5 puntos:

1. Sede: Morelia, Michoacán, México, situada en el occidente del país, la ciudad se considera uno de los principales destinos turísticos, sobre todo en temporada de Fiestas Patrias (septiembre), su centro histórico fue nombrado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO el 12 de diciembre de 1991 y su Catedral de arquitectura barroca novohispana inaugurada en 1744, representa una visita imperdible, además de contar con un espectáculo de luz y sonido único en el país. Que la sede del Congreso sea en tierras mexicanas, motiva a disfrutar de sus paisajes, folklore, cultura y gastronomía, acompañadas de la calidez y hospitalidad que caracteriza a sus habitantes. Qué mejor entorno para festejar juntos una fecha tan significativa para los que formamos parte de esta profesión de servicio: el "Día Mundial del Farmacéutico", la cual se celebra desde 2009, cada 25 de septiembre.

2. Lema: «Iberoamérica unida por el Uso Seguro y Racional de los Medicamentos»: El ámbito farmacéutico está inmerso en constantes cambios que requieren tomar decisiones clave. Es momento de que los farmacéuticos de Iberoamérica fortalezcan sus lazos de unión y trabajen juntos en pro del Uso Seguro y Racional de los Medicamentos.

3. Programa académico: Incluye 10 talleres pre congreso que buscan generar un punto de encuentro que permita a los asistentes desarrollar sus habilidades y poner en práctica sus conocimientos. Se abordarán temas como: Modelo de atención farmacéutica, habilidades de comunicación, formulación magistral, servicios farmacéuticos integrales en diabetes.

Una conferencia magistral de inauguración sobre ética farmacéutica y humanización, conferencias plenarias y una de clausura al estilo TEDx sobre educación. También engloba 5 mesas redondas con temas sobre la investigación, la resistencia microbiana y la farmacia hospitalaria en México e Iberoamérica. Un concurso de trabajos libres en cartel. Además, se integra la 4ª reunión interinstitucional entre representantes de Universidades que ofertan programas de licenciatura afines al área farmacéutica en México.

Para abordar cada tema se ha invitado a profesionales del área de la salud con alto sentido humano y trayectoria internacional, que compartirán sus experiencias de forma concreta y amena, con tiempo asignado para el proceso de feedback, creando un ambiente que favorezca la comunicación asertiva y facilite la interacción activa entre los participantes. Y por último, se destaca la inclusión de un dinámico e interactivo concurso de conocimientos por equipos, el cual estará amenizado por el playlist del congreso.

4. Networking: Los tiempos de receso para café, visita a stands y trabajos libres en cartel, están considerados para favorecer el desarrollo de redes de colaboración e intercambio de ideas entre los asistentes, además de conocer las innovaciones del área farmacéutica. También, es el momento ideal para tomar fotografías con los expositores, amigos, nuevos colegas y por supuesto con Galeno, el lobo farmacéutico, la mascota del Congreso OFIL.

5. Colaboración. Siendo congruentes con nuestra esencia, la OFIL trabaja en conjunto con la Red Latinoamericana para el Uso Seguro de Medicamentos (Red LUSM) y con el Colegio Michoacano de Profesionales Químicos (COMPQUIM), a quienes agradecemos su trabajo, esfuerzo y dedicación en la logística y organización de este magno evento.

Finalmente, solo queda por decir que los esperamos en el XX Congreso Internacional de la OFIL, IV Congreso de la Red LUSM y IX Congreso Nacional de Uso Racional de Medicamentos, para vivir toda una experiencia académica y social, dentro del marco inmejorable de Morelia, un lugar lleno de historia y cultura, sitio ideal para recibir a un gran número de farmacéuticos ávidos de participar en el intercambio de conocimientos y experiencias, además de que está situado en un país que recientemente ha realizado grandes esfuerzos en favor del Uso Seguro y Racional de los Medicamentos, y que por segunda ocasión organizará tan importante evento, así que tenemos una cita en México del 25 al 27 de septiembre de 2024, donde celebraremos una edición por demás especial, la número 20. ¡Bienvenidos desde ya!.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 4.0 Internacional.